



24 DE NOVIEMBRE DE 2020

DONALD TRUMP DA “LUZ VERDE” A LA TRANSFERENCIA DE PODER A JOE BIDEN



Fuente: Mandel NGAN/AFP

23/11/2020 – Donald Trump, presidente saliente de Estados Unidos, dio luz verde a la transferencia de poder al demócrata Joe Biden, ganador de los comicios presidenciales, aunque sigue sin reconocer su derrota. Mediante un tuit el mandatario agradeció a “Emily Murphy en GSA (la Administración General de Servicios) por su firme dedicación y lealtad al país”, al tiempo que indicó que ha dado instrucciones a su equipo para que hagan lo necesario respecto a los “protocolos iniciales de la transición”. La orden de Trump se dio horas después de que la junta electoral del estado de Míchigan certificara la victoria de Biden en las elecciones presidenciales. Los temas torales por tratar de la transición serán la pandemia por la COVID-19 y la crisis económica que afecta a Estados Unidos, por lo que se espera una cooperación de las agencias federales con el equipo de transición del presidente electo.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3m5nkeM> ; **The Independent** <https://bit.ly/2J6iKhZ>

POLÍTICA EXTERIOR

GRUPO DE OTTAWA CREA PLAN PARA LA ELIMINACIÓN DE LAS RESTRICCIONES A LA EXPORTACIÓN

23/11/2020 – En el marco del Grupo de Ottawa, la Unión Europea, Canadá, México, Brasil, Chile, Australia, Japón, Kenia, Corea del Sur, Nueva Zelandia, Noruega, Singapur y Suiza acordaron un plan comercial para la eliminación de las restricciones a la exportación que, en su opinión, deberían constituir la base de un acuerdo mundial para ayudar a hacer frente a la pandemia actual, así como a posibles futuros eventos sanitarios similares. Ante ello, el grupo de países presentará sus propuestas a la Organización Mundial del Comercio (OMC) a mediados de diciembre, con la esperanza de que sus 164 miembros se inscriban a principios de 2021. El grupo, que no incluye a Estados Unidos ni a China, quiere que los miembros de la Organización se comprometan a eliminar las restricciones a la exportación de suministros médicos, en vigor en todavía en al menos 70 países. Como parte de estos esfuerzos, buscan que los miembros de la OMC adopten medidas para facilitar los flujos comerciales, como la racionalización de las aduanas. Asimismo, instan a una mayor transparencia y cooperación entre la OMC, la Organización Mundial de la Salud y la Organización Mundial de Aduanas al considerar que pueden trabajar más estrechamente para estar preparados para futuras pandemias.

Reuters <https://reut.rs/3kXfX7H>

MEXICANA ES ELECTA MIEMBRO DE LA DEPENDENCIA COMÚN DE INSPECCIÓN

23/11/2020 - Carolina María Fernández Opazo resultó electa ayer como miembro de la Dependencia Común de Inspección (DCI) en las votaciones de la 75ª Asamblea General de las Naciones Unidas. La DCI es un organismo externo de supervisión que realiza evaluaciones, inspecciones e investigaciones en todos los programas, fondos y agencias que componen el Sistema de Naciones Unidas. La candidatura de Fernández Opazo se fundamentó en la política exterior feminista de México, pues es una experta en asuntos administrativos, financieros y presupuestales, siendo así la primera hispanoamericana en ser electa en dicha dependencia.

SRE <https://bit.ly/39aTa6c>

AMÉRICA DEL NORTE

JOE BIDEN PREVÉ LA DESIGNACIÓN DE ANTHONY BLINKEN COMO SECRETARIO DE ESTADO DE EE.UU.

23/11/2020 – Joe Biden, virtual presidente electo de Estados Unidos, declaró que designará a Anthony Blinken como jefe de la diplomacia, siendo una señal hacia “el regreso del multilateralismo”. Blinken, de 58 años, es uno de los principales colaboradores del demócrata en política exterior y fue el número dos del departamento de Estado durante la administración de Barack Obama, cuando Biden era vicepresidente. De ser confirmado por el Senado, Blinken sustituiría en el cargo a Mike Pompeo y tendría como prioridades al frente de la diplomacia la generación de una relación sin concesiones con China y la contención de Irán. Asimismo, Biden ha nombrado a Jake Sullivan como asesor de Seguridad Nacional y a Avril Haines como directora de Inteligencia. John Kerry, exsecretario de Estado (2013 – 2017), será delegado especial para el Medio Ambiente, mientras que Alejandro Mayorkas será propuesto para secretario de Seguridad Nacional y Linda Thomas-Greenfield para embajadora ante la Organización de las Naciones Unidas. En el mismo marco, Janet Yellen, economista y expresidenta de la Reserva Federal, sería nombrada como la primera mujer en ocupar la Secretaría del Tesoro.

Por otro lado, Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea, y Charles Michel, presidente del Consejo Europeo, mantuvieron respectivamente una llamada telefónica con Biden, a quien felicitaron por su victoria al tiempo que abogaron por el fortalecimiento de las relaciones transatlánticas. Michel espera que Biden acuda el siguiente año a una reunión con los líderes de la Unión Europea, siendo estos los primeros acercamientos del bloque con el virtual presidente electo.

Deutsche Welle <https://bit.ly/374Jc3g>; **Reuters** <https://reut.rs/3fpt8gm> ; **Europa Press** <https://bit.ly/3kZjHW0> ; **The Guardian** <https://bit.ly/2UTZOFn>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL GOBIERNO DE VENEZUELA FLEXIBILIZA LA CUARENTENA NACIONAL

23/11/2020 - El Gobierno de Venezuela anunció una suspensión al confinamiento durante diciembre, apelando a la considerable “recuperación del 95% de los casos de la COVID-19” y a la reducción de las cifras oficiales, junto con la necesidad de evitar pausas forzadas de algunos sectores económicos. El presidente Maduro señaló que la semana del 23 al 29 de noviembre “será la última semana de cuarentena del 2020”. Apuntó que la medida busca una recuperación económica y comercial para sectores determinados. En Venezuela, la cuarentena comenzó el 16 de marzo, pero a partir de junio, se comenzaron a aplicar franjas horarias de flexibilización, aún con aislamiento. Por último, Maduro señaló que este sistema regresará en enero de 2021 y reiteró que durante la suspensión se deberán llevar con todas las medidas sanitarias y de seguridad. En este marco, El Instituto Nacional de Aeronáutica Civil aprobó la entrada y salida de vuelos a Caracas desde México, Rusia, Irán, Bolivia, Turquía, República Dominicana y Panamá. Este aviso remueve las restricciones de vuelo, que permitían únicamente volar por alguna emergencia, correo, repatriación o por transporte de carga.

The Associated Press <https://bit.ly/3fqyFTQ> ; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/2UU5CPh>

VIZCARRA EVALÚA SER CANDIDATO AL CONGRESO EN LAS ELECCIONES DE 2021

23/11/2020 – El recién destituido presidente de Perú, Martín Vizcarra, aseguró que está evaluando la posibilidad de ser candidato al Congreso en las elecciones generales, que se celebrarán el 11 de abril del 2021. Señaló que se está evaluando la decisión debido a que la destitución fue “sorpresiva” tanto para él como para millones de peruanos. Actualmente, Vizcarra se encuentra bajo investigación por corrupción a través de presuntos sobornos que habría recibido durante su gestión como gobernador regional. También declaró que abogará por eliminar la inmunidad parlamentaria, impulsar la reforma política y llevar a cabo cambios en la Constitución de 1993.

Europa Press <https://bit.ly/3fozNaP>

CONGRESO DE GUATEMALA SUSPENDE ENVÍO DE PRESUPUESTO AL GOBIERNO

23/11/2020 – El Congreso de Guatemala detuvo el envío del presupuesto para el año 2021 al Gobierno del presidente Alejandro Giammattei para su promulgación, después de las graves protestas en contra de los recortes del plan económico en salud, educación, derechos humanos, y un aumento de la deuda pública. Allan Rodríguez, presidente del Congreso, señaló que la decisión fue acordada con la finalidad de “mantener la gobernabilidad del país y la paz social”. Poco antes de la medianoche, los jefes de los distintos bloques en el Congreso se reunieron a puerta cerrada en el Ministerio de Defensa para decidir sobre el presupuesto que habían aprobado el pasado miércoles 18 de noviembre, cuyo monto sería de cerca de 1000 millones de dólares. Asimismo, Giammattei invocó la Carta de la Organización de los Estados Americanos por rupturas del orden constitucional. Esta acción causó críticas del vicepresidente Guillermo Castillo al Ejecutivo guatemalteco, que tildó de precipitada, al tiempo que aseguró que los golpes de Estado los hacen los propios gobernantes “con sus actos de corrupción, su intolerancia

y decisiones equivocadas con el bien común”. Castillo señaló que abogará por un “diálogo [...] por el bien del país” a pesar de criticar las acciones de Giammattei.

Reuters <https://reut.rs/2lYeRLz>; **Prensa Libre** <https://bit.ly/2HsuWlX>

EUROPA

CONFIRMAN ALTA EFECTIVIDAD DE VACUNA ASTRAZENECA/OXFORD CONTRA LA COVID-19

23/11/2020 - El laboratorio británico AstraZeneca en conjunto con la universidad de Oxford confirmaron, en un comunicado, la eficacia y seguridad de la nueva vacuna contra la COVID-19 que desarrollaron, afirmando que “tendrá un impacto inmediato en esta emergencia de salud pública”. La vacuna aún muestra una eficacia menor a otras que han alcanzado cerca del 95% como las producidas por Pfizer/BioNTech y Moderna. No obstante, el nuevo remedio para prevenir la enfermedad demostró durante las pruebas preliminares una eficacia de entre el 62% y el 90%, según la cantidad de dosis aplicadas, además de que ningún participante desarrolló efectos graves ni tuvo que ser hospitalizado.

Por su parte, Adar Poonawalla, director general del Serum Institute of India, informó que el laboratorio que preside ha elaborado ya 40 millones de dosis del inmunizante de Astrazeneca, por lo que espera que para enero tendrán al menos 100 millones de dosis disponibles.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3kZ5wQQ> <https://bit.ly/2J65GIS>

ESPAÑA COMENZARÁ CON SU PROGRAMA NACIONAL DE VACUNACIÓN A INICIOS DEL 2021

23/11/2020 - Pedro Sánchez, presidente de España, anunció que en enero se hará el lanzamiento de una campaña nacional de vacunación contra la COVID-19, señalando que la vacuna se pretende administrar en 13,000 localidades de España y con ello “una parte sustantiva de la población” podrá vacunarse durante la primera mitad del 2021. Esto se suma a las medidas de prevención y protección como la implementada este lunes para exigir una prueba negativa de coronavirus a la mayoría de las personas que lleguen por aire o por mar. La medida abarca a personas provenientes de 65 países, incluida la mayor parte de la Unión Europea. Sin embargo, en Cataluña se redujeron las medidas restrictivas para espacios públicos introducidas desde octubre.

The Associated Press <https://bit.ly/2J5oNDj>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

DETIENEN A JÓVENES LÍDERES PRO DEMÓCRATAS EN HONG KONG

23/11/2020 - Joshua Wong, Iván Lam y Agnes Chow, líderes del movimiento de protesta y activistas de prodemocracia en Hong Kong, fueron detenidos provisionalmente por una manifestación celebrada frente a la sede de la policía hongkonesa el pasado 21 de junio de 2019, tras un movimiento de protesta. Wong declaró que los tres decidieron declararse “culpables de todos los cargos de acusación”: incitación, organización y participación de una concentración ilegal; esto podrían acarrear una condena de hasta cinco años de cárcel. Las protestas realizadas durante el movimiento de 2019 en busca de una mayor autonomía de Hong Kong, desataron varias manifestaciones. No obstante, el Ejecutivo hongkonés, alineado con el Gobierno central no declaró ninguna

concesión importante ante las reclamaciones, en su lugar, impuso una ley de seguridad nacional en el territorio en junio de este año.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3fsVxCw>

CHINA CRITICA LA RETIRADA DE ESTADOS UNIDOS DEL TRATADO DE CIELOS ABIERTOS

23/11/2020 - El Ministerio Exterior de China señaló que la reciente decisión de Estados Unidos de retirarse formalmente del Tratado de Cielos Abiertos con Rusia socava la confianza y transparencia militar, poniendo en riesgo cualquier intento de control de armamento y desarme; no obstante, China no forma parte de este. Con la salida estadounidense del acuerdo, el único pacto de control de armamento vigente que involucra a Estados Unidos y a Rusia es el Nuevo Tratado de Reducción de Armas Estratégicas (START, por sus siglas en inglés), el cual delimita el número de ojivas nucleares que cada país puede poseer. Este tratado expira en febrero de 2021, y existe la posibilidad de extenderlo solo si China se suma, según las declaraciones de la administración estadounidense. No obstante, China ya manifestó su negativa a esta condición propuesta.

The Associated Press <https://bit.ly/33alH7M>

ISRAEL INSTA A LÍBANO A INICIAR CONVERSACIONES DIRECTAS SOBRE LA FRONTERA MARÍTIMA

23/11/2020 - Yuval Steinitz, ministro de Energía de Israel, reclamó iniciar un proceso de conversaciones directas con el presidente de El Líbano, Michel Aoun, para llevar a cabo negociaciones y abrir la posibilidad de resolver la disputa sobre la frontera marítima entre ambos países. Lo anterior se da tras las denuncias hacia Líbano por su continuo cambio de postura y contradicciones en medio de contactos indirectos entre ambos países, los cuales iniciaron en octubre bajo la mediación de Estados Unidos y el auspicio de la Organización de las Naciones Unidas. El ministro israelí señaló que su país busca contribuir a mejorar el futuro económico de ambas partes y evitar que las conversaciones lleguen a un “punto muerto”.

Europa Press <https://bit.ly/361WOgN>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA ORGANIZACIÓN METEOROLÓGICA MUNDIAL ALERTA DE UN GRAVE AUMENTO DEL CO2 EN LA ATMÓSFERA EN LOS ÚLTIMOS 4 AÑOS

23/11/2020 - La Organización Meteorológica Mundial (OMM) advirtió que se ha llegado a una concentración de CO2 de 410 partes por millón, frente a las 400 registradas en 2015, lo cual ya se consideraba un récord alarmante. Petteri Taalas, secretario general de la OMM, señaló que aunque la desaceleración industrial y la reducción de transportes aéreos y terrestres a inicios de la pandemia disminuyó la emisión de agentes contaminantes y gases invernaderos como el CO2, esto no sirvió para bajar la curva ascendente de estos gases ni tuvo un impacto significativo en la concentración de la atmósfera. Como parte de los efectos del aumento que esto produce se observan los desastres climáticos como los recientes huracanes en el Atlántico. Por último, Taalas señaló que la última vez que se tuvieron estas cifras fue de 3 a 5 millones de años atrás, por lo que planteó como solución, impulsar energías renovables como la energía nuclear de países como China.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2KAcNdy>

LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD CELEBRA LOS AVANCES DE LAS VACUNAS CONTRA LA COVID-19

23/11/2020 - Tedros Adhanom Ghebreyesus, director de la Organización Mundial de la Salud (OMS), declaró que los ensayos sobre las vacunas muestran un avance y posible salida a la pandemia por la COVID-19. Este mensaje se debe a los progresos de las vacunas de Astrazeneca, Pfizer y Moderna que, en palabras de Gebreyesus, son “un nuevo estándar para el desarrollo” de inmunizantes de la comunidad científica. Por su parte, Soumya Swaminathan, científica jefa de la OMS, ceelebró el desarrollo de las vacunas, pero enfatizó la ventaja de la elaborada por Astrazeneca al no requerir frío para su conservación, permitiendo una logística más laxa. Sin embargo, la doctora Swaminathan destacó que aún se debe esperar por los resultados finales de los ensayos.

Noticias ONU <https://bit.ly/39d2Z3k>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Bernadette Vega Sánchez
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Mayte Hernández (Servicio Social)
Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)
Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>